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《百宝箱》 “创业难，守业更难”，出身名门的霍震寰，与

其父霍英东当初艰苦创业的历史使命不同。人称“小小霍”

的霍震寰由于执掌霍英东集团，又成为新鲜热辣的香港中华

总商会会长，而被誉为霍氏的“接班人”。 4月22日，在海南

参加博鳌亚洲论坛2006年年会的霍震寰接受了本报记者的采

访。当记者向他打探如何经营霍氏家族资产时，霍震寰说，

“由于我爸比较保守，因此我经营时也很温和”。少年留学 

出身名门的霍震寰，和许多商界第二代一样，少年时有海外

求学的经历。 来源：www.examda.com “我早年是在香港摩利

臣山小学和圣贞德学校念书，后到英国完成中学课程。”霍

震寰回忆起少年留学生活时，表示艰苦的留学生活对他的影

响很大。最大的收获是，在海外求学过程中，名门家庭的出

身没有让他成为“公子哥”式的人物；相反，却培养了他独

立和吃苦的能力。“入学时，我英语不是很好，有语言障碍

，交流不便，而且生活方面也是从头学起。但是通过学校的

严格训练，以及自己的不懈努力终于学会了生活自理，学会

了与人相处。”霍回忆，当时，他和普通家庭孩子一样，不

仅要自己学会照顾自己，还要为高年班学生擦鞋子、铺床叠

被子。而这些在离开香港去留学前根本无法想象。“我随和

的个性，平等的观念和低调的态度基本上都是从这里开始的

”。 在英国念完中学的霍震寰，很顺利地考上了加拿大英属

哥伦比亚大学。1971年大学毕业后，他准备攻读MBA工商管



理硕士学位，但遭到父亲的反对。“因为在那个年代，我爸

读书并不多，但通过自己在商海的摸爬滚打，也挣了很多钱

。”霍回忆道，当时，霍英东觉得儿子已经念完学士了，所

学的东西也足够经商，往后需要的是在实践中学。因此，希

望霍震寰回来帮助打理家族生意。然而，霍震寰自己并不想

放弃继续求学的机会。经过努力，他继续了学业。 两年后，

他学成回港，成了会计方面的专家。进入霍氏企业，父亲把

他安排和自己一个办公室，手把手地教他做生意。“父亲和

我们这一辈一个很大的不同就是，他是个工作狂，把工作当

成最大的娱乐。”霍震寰说从父亲身上，他学到了勤奋，还

学到了做人和做事都要讲公平。 中国的家族企业多重视以人

为本，制度欠缺。到公司之后，霍震寰很快就在财务方面建

立了整套完善的制度，显现出管理方面的才华，父亲对他颇

为欣赏。从此，他就协助父亲打理家族生意，包括房地产、

建筑、船务运输、酒店等多个领域，并在家族生意上大展拳

脚。如今，霍震寰已是霍英东集团董事兼总经理，被誉为霍

氏的“家族财政部长”。武林高手 学业有成的霍震寰并不是

一介书生，不为人所知的是，他还练有一身好武艺。 “在英

国读中学时，我就开始学柔道、空手道，上大学后转而练太

极拳，并开始迷上中国拳术。”霍震寰说，中国拳术越练越

觉得深奥。回港后，他拜意拳大师韩星垣为师学习内家拳“

意拳”，并向北京意拳名家姚宗勋求教，这一练就是二十多

年，在意拳上达到一定造诣，成为香港意拳学会会长。 接近

霍的人士向记者称，一位练武名家与霍震寰研习推手，搭手

时感觉霍的手很沉，显得功力颇深。4月22日，记者就此事向

霍核实时，他笑而不语。“在香港，大家都会把练武的人误



解为是黑社会的人，所以一般都不会告诉给外人。” 实际上

，霍氏一家可谓是“体育世家”，像父亲霍英东、大哥霍震

霆都非常热衷国家体育事业一样，霍震寰对发展体育也尤为

热心。他把目光从意拳学会投向了香港的武术发展，最后他

当仁不让地领受了香港武术联会会长一职。霍震寰说，“我

还身兼了亚洲武术联合会的副主席和国际武术联合会执行委

员会委员”。 出于对武术的热爱，霍震寰还曾亲自率领香港

武术队，赴马来西亚吉隆坡，参加有五十二个国家和地区，

六百多名武林高手参加的、规模盛大的第二届世界武术锦标

赛，并获得二面金牌、三面银牌、四面铜牌。“我带领的队

伍在参加第一届东亚运动会时，还荣获二面银牌、二面铜牌

。”霍自豪地说道。子承父业 霍震寰在家中居老二，上有哥

哥霍震霆，下有弟弟霍震宇，但其父为何却偏偏把整个霍氏

集团交给了他掌舵？ 霍英东退居“二线”时将生意、社团工

作，以及最喜爱的体育运动推广等事务都交给儿子们接管。

由于霍震宇和霍震霆虽是霍英东集团的董事，但两人均不担

任具体管理职务。人称“小小霍”的霍震寰却执掌霍英东集

团，又成为新鲜热辣的香港中华总商会会长，所以外界普遍

将其称为霍氏的“接班人”。 安排记者采访的霍氏家族的一

位“老臣”告诉记者：“在众多兄弟中，表现最为突出的，

是老二霍震寰。他不仅外形酷似其父。还继承了其父敏锐的

经济头脑和为人朴素的作风。名校毕业，又是主修财会的他

在许多方面能独当一面。”他还告诉记者，外界对霍震寰的

评论是：“为人朴实，忠厚，机敏而富于事业心，深为乃父

所信任。”来源：www.examda.com 但记者采访时，问到以上

评论霍震寰只是笑着说：“我们三兄弟是分工接棒。这更证



明我父亲多厉害：运动、生意所有的都一手包办。到我们就

要分开来，每人主持一个方面。” 霍震寰介绍说，哥哥霍震

霆性格比较外向，社交多一些，主掌“体育事业”，他又是

立法会议员，要参加很多社会公益活动，已是忙碌得很；弟

弟霍震宇也有自己的事业，他是电脑专家，对高科技研究多

一些。大家各有分工，却又团结合作。“我们都是公司董事

，所以不要说什么谁是接班人，我们三兄弟只是分工合作。

”温和守业 霍震寰接手家族生意管理后，一直很稳健发展，

但同时也没有很大的进取。外界对其的评价是：温和的守业

者，没有革新。 白手起家的霍英东，经过几十年的打拼，拥

有了数百亿元的资产，和香港的郑裕彤、郑兆基等大富豪并

驾齐驱。据之前的美国《福布斯》杂志公布：霍英东家族的

企业主要有：有荣公司及兴业堂、董氏信托、信德船务、东

方海外实业、信德集团等80多家参股和全资子公司。霍英东

家族的财产至少高达25亿美元，位居于世界大富豪之列。 霍

震寰接手霍英东集团董事兼总经理时，就被誉为是霍氏“家

族财政部长”。不过，当记者向他打探自己所掌管的财产总

数时，学会计出身的他却“狡猾”地说：“我还没统计过公

司的资产。” 霍震寰说，“集团不是上市公司，并不需要将

财务数据公之于众，因此自己也没有做过这样的统计。”学

财会出身的霍震寰在经营企业时，显得很保守，基本上不做

没把握的事情。外界评价他是守业者。霍震寰自己表示外界

的评价比较准确。霍震寰对自己的评价是性格内向，易与人

合作，善于团结属下同仁，发挥他们的积极性。 霍震寰说，

“由于我爸比较保守，因此我经营时也很温和”。虽然学财

务的他知道上市会对集团比较有利，但他执掌后并没有立即



革新。“霍氏集团现在确实存在品牌提升的问题，也需要通

过上市来规范公司治理结构，并借此吸引更多、更优秀的人

才。”霍震寰坦承道。 霍震寰表示，不久的将来，霍氏集团

肯定会上市。“但现在还没有具体的时间规划表。”记者手

记谦和的“武林高手” 电话中的霍震寰并不善解人意，一再

拒绝记者的采访；与记者谋面后，他却温文尔雅，十分谦和

。 在博鳌亚洲论坛年会上，记者可谓是几经周折才专访到霍

震寰。由于有各国政要出场，整个博鳌论坛警戒森严。4月21

日，记者通过特殊渠道获得霍震寰所住酒店的房间号，但记

者电话预约采访时遭到拒绝。22日，记者数次联系霍震寰未

果。无奈，记者只得采取笨办法，守候在霍房间门口。下午5

时30分许，记者见到了霍震寰。霍震寰与电话中不同，显得

温文尔雅十分谦和，很爽快地接受了记者的专访，并对记者

的提问一一作答。之后，霍震寰还在晚宴上热情地接受了记

者的二次采访。晚宴时，警卫不允许媒体记者接近贵宾席位

。见记者被保安拦下时，霍震寰特地把记者领到一旁安静处

所，站着接受记者采访半个多小时。 从外表看，霍震寰显得

文质彬彬，外人很难想像他居然是“武林高手”。霍震寰懂

得不少武术拳理，自幼迷醉武学，十多岁已开始习武。虽然

他醉心武学，但本身不是好勇斗狠之人。霍震寰说，自己习

武主要是为传播中华武艺。 自称性格内向的霍震寰坦言当年

大学毕业时最想做的是大学老师，理想是当一名科学家。因

为家族的缘故才跨入商界，没有想到最终爱上了这一行，而
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